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借IPv6东风完善国内互联网建设

 

  据中国互联网信息中心的统计，截止到2006年年底，中国互联网的人数已经达到1.3

亿，这是互联网在中国发展12年所取得的成绩。中国互联网发展速度之快，得益于全球大环

境的影响和国家政府的大力扶持。但由于中国在互联网方面研究的滞后，导致在IPv4协议之

下的网络个数很少，整个亚太地区所占比例还不足20%。在4月14日召开的第六届全球IPv6高

峰会议上，清华大学教授吴建平认为，IPv6的普及应用对我国而言将是一个难得的机遇，它

将改变美国独步第一代互联网而出现多国家齐头并进的形势。 

  互联网成功的5大条件 

  从上世纪60年代，美国军方为防止其指挥系统被摧毁而设计网络开始，到如今整个社会

中网络应用的无处不在。互联网在给人们生活带来巨大变化的同时，自身的发展也取得了空

前的成功。 

  清华大学教授吴建平根据多年的研究成果总结出互联网成功的5大条件。第一，国家政府

的不断支持是互联网成功的必要条件。新一代互联网之所以会到业内一致看法，除了技术上

的突破之外，与美国政府、欧盟、中国政府的大力推进有着密不可分的关系。第二，互联网

不是实验室里的产品，它需要有风险意识企业的积极参与，在这一点上，国内做得还很不

够。第三，联合协作开放式的研究组织给了互联网足够的技术支持。第四，互联网突飞猛进

的发展需要一个强有力的平台支持，因此我们在研究IPv6时就要格外关注平台的建设。最

后，回归到技术开发上，我们提倡简单实用的技术，不可扩展、复杂的技术很难在互联网中

生存。他认为新一代互联网要想保持良好的发展势头，就必须尊重以上的客观规律。 

  安全性、高效性依然是网络发展的重中之重 

  尽管互联网的发展取得了很大的成绩，但是它的安全性、高效性问题一直没有得到根本

解决。吴建平介绍说：“其实，这些年一直没有从体系结构的角度来研究互联网的安全问

题，基本是头疼医头、脚疼医脚，都是基于现有的层面。因此在新一代互联网中，我们寄希

望于对互联网的分组来源作认证以解决这个问题。这种方法相当于物理社会中的定位和对

应。每个人都有其固定位置和身份识别证件，并且二者是唯一对应的。解决网络问题安全性

的方法与此类似。另外对地址来源的认证也解决了对互联网端对端的破坏。” 

  高效性的问题在目前情况下解决比较困难，因此很多人希望未来的互联网能够解决这一

问题。其他诸如P2P的技术，虽然发展很好，但是并不能完全满足需求。随着技术的进步，人

们希望手机能够作为移动网络的载体，但是手机和互联网的体制完全不同，在这方面就需要

手机的网络运营商作出努力。如果运营成功，那将大大降低成本、提高效率。 

  吴建平建议在未来的互联网建设中一定要做真实的IPv6地址,把网络的节点问题、无连接

的网络服务质量控制通过网络过渡策略来实现。在新一代互联网中实现目的地址寻址和源地

址认证相结合的新的互联网寻址体系结构，这有望解决互联网安全的根本问题。 
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  他介绍说，我们现在看到的用真实IPv6源地址认定的网络会对其他技术网站提出帮助，

像网络管理、测量和精确计费。而端到端的高质量服务，同样需要端到端的支持，实施性和

移动性也是对下一代互联网很重要的要求。在这样的前提下，国家“863”计划启动了可信任

下一代互联网关键技术及应用示范的研究，主要成果是提出一种基于真实IPv6源地址寻址体

系结构的可信任互联网体系结构，完成了“新一代高可信互联网”总体规划、初步实施方案

和项目建议书。 

IPv6协议需要上下游设备和软件的支持 

  IPv6下一代互联网的发展，使得下一代互联网的基础研究得到了各国政府的重视。吴建

平告诉记者：“以前对互联网的基础研究重视程度不足，认为路由器和专线就是互联网，没

有别的理论问题。如今，面对互联网的挑战，人们却发现互联网缺少数学模型，这在人类发

明中是不常见的。没有数学模型就没有办法对互联网作全面描述。因此，美国的一些学术团

体发起了新一轮的下一代互联网的研究。在下一代互联网的研究当中，IPv6是很关键的，但

与IPv6相关的协议、标准、配套软件解决的速度还是很慢。互联网需要标准对接才能真正运

转，如果仅仅把IPv4协议换成IPv6协议的话，相当于穿着IPv6的新鞋继续走IPv4的老路，

IPv6的作用没办法发挥，整个互联网原来的性能也不会发生改变，因此必须重视IPv6的整个

平台建设，决不能忽视IPv6网络设备和应用软件对其的支持。” 

  吴建平举例说，Windows的新一版Vista操作系统，全面支持IPv6，把IPv6作为一个主

架。而移动通信和家电行业对IPv6的需求也越来越迫切，很多家电厂商对带网络、带IPv6家

电的研究将会进一步促进IPv6的发展。而神州数码也在第六届全球IPv6高峰会议上展示了其

多年来的研究成果和案例。 

  国内研发现状和面临的问题 

  在下一代互联网的建设上，我国取得了一系列的成就。吴建平说来如数家珍：“CNGI-

CERNET26IX项目从2002年1月，经57名院士向国务院提出建议后，在发改委的领导下，经国务

院批复后参加了国家的立项。另外，建成了北京的国际互联中心，和欧洲、亚太地区以及其

他一些核心网共6个网络，一起实行中国下一代互联网开放性的实验环境和关键性的技术。通

过这些努力，我们建成了国际上第一个纯IPv6的大型网络，并提出确定了要采用国产的IPv6

路由器组建大型国际网。还在国际上首次研发出了真实源地址的IPv6技术和非线性隧道技

术，这两个技术性比较强。如果实现双站的网络，一定要给IPv6一个纯的环境。然而建设这

样一个大平台是很难的。在支持IPv6的过程中我们发现很多协议是不支持的，这就需要协商

企业自身的协议，并对这些协议不断完善。” 

  应该说，目前的环境也是中国国产路由器的一个大的实验平台。N2的路由寻址、分级源

地址认证和互联互通等重要的技术难题都已经攻克。国内国际间的合作也比较广泛，中国已

经成为全球下一代互联网的重要组成部分。在合作的前提下，我们甚至可以快速地把自己的

技术提升为标准。另外建设下一代互联网需要充足的经费支持。国家对未来的互联网给出了

明确的规划，我们现在属于研究创新的重要阶段。同时我们也要清醒地认识到，我们的基础

还很薄弱、技术还刚起步、产业化并不强。我们要借下一代互联网发展的契机，完善国内互

联网的建设，走出中国、走出世界。 

来源：《科学时报》 作者：刘永泉 
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